



Rapport annuel
2024

Impressum

Fondation Pro Lutra

Secrétariat

Wasserwerksgasse 2, CH-3011 Berne

info@prolutra.ch, www.prolutra.ch

+41 31 328 33 53

© 2025 Fondation Pro Lutra, Suisse



Richard Lehner et Valentine Vogel, co-présidents, lors de l'excursion du conseil de fondation à Buchs SG

Avant-propos

Chères amies et chers amis de la loutre,

Nous nous réjouissons des résultats de l'année écoulée. En effet, des traces supplémentaires de loutres vivant en liberté ont été observées le long de divers cours d'eau en Suisse. Cela signifie que l'espèce continue de s'étendre et retrouve son chemin vers la Suisse. Il est donc d'autant plus important que, par nos projets, nous puissions l'accompagner dans son retour.

D'autre part, la fondation a elle aussi grandi. Nous avons pu ainsi créer un nouveau poste à temps partiel dans le domaine de l'administration et de la comptabilité. Notre base financière s'est développée de manière positive : nous avons reçu plus de dons et de contributions que jamais dans l'histoire de la fondation.

Pour cela, je tiens à vous remercier tous très chaleureusement. Cette confiance dans notre travail nous donne l'élan et la motivation nécessaire de continuer à nous engager pleinement en faveur de la loutre. Un changement s'opère également au sein du conseil de fondation. Après deux ans de collaboration, Richard Lehner quitte son poste de co-président. Au nom de tout le conseil de fondation, je le remercie chaleureusement pour son précieux travail et suis heureuse de savoir qu'il continue en tant que membre du conseil.

Avec mes salutations les plus cordiales



Valentine Vogel
Presidente

Berne, mai 2025

La loutre dans la recherche

Combien de ponts sont-ils nécessaires ?

Depuis 2000, en Europe, une méthode standardisée de cartographie de la loutre est utilisée. Dans un carré de 10 km, en plusieurs endroits, des tronçons de 600 m de ruisseau sont parcourus à la recherche d'empreintes et d'épreintes (fientes de loutres). Cette méthode très exigeante est souvent simplifiée : le « suivi sous les ponts » consiste à limiter la recherche d'indices sous les ponts. Cependant, des lacunes subsistent quant à l'efficacité de cette méthode et aucune procédure standardisée n'est actuellement disponible. Pro Lutra et l'Association « Artenspürhunde Schweiz » se sont donc penchées sur la question, à savoir combien de ponts situés à l'intérieur d'un périmètre donné est-il nécessaire de prospecter afin de confirmer la présence de la loutre dans une région. À cet effet, tous les ponts présents dans 60 carrés de 5x5 km seront évalués quant à leur qualité et, dans une deuxième étape, inspectés par des pisteurs expérimentés et des chiens de détection, à la recherche d'indices de présence. Fin 2024, plus de 1'000 ponts dans 40 carrés avaient déjà été évalués et plus de 10 carrés avaient été parcourus par les pisteurs. Le projet sera achevé fin 2025.

Les « spotters » de loutres 4.0

Lors de l'hiver 2023/24 a eu lieu le 4^{ème} relevé dans le cadre du projet « spotters » de loutre, que Pro Lutra mène depuis 2017 en collaboration avec les sections bernoises et soleuroises du WWF. 50 bénévoles ont parcouru les cours d'eau des cantons de Berne et de Soleure. 112 carrés de 5x5 km ont été parcourus à la recherche de traces de loutres. Des traces ont été trouvées dans sept carrés.



Pour la première fois, des traces ont été observées près de l'Emme dans le canton de Berne. Alors que le nombre de carrés occupés est resté identique au cours des trois derniers relevés, les analyses statistiques indiquent un recul.

Le projet « Untendurch – Par en-dessous ! »

Les loutres marquent volontiers leur territoire sous les ponts en voûte. S'il n'y a pas de berges sous le pont, les animaux ont tendance à le traverser par la route et risquent alors de se faire écraser. Malheureusement, les données concernant les ponts et leurs berges sont absentes au niveau Suisse. Pro Lutra a développé une application web permettant de recenser les ponts et leur adéquation à la loutre grâce à l'aide de la population. Depuis le lancement, en mai 2023, de l'application « Untendurch », plus de 1'000 ponts ont été recensés. Jusqu'à présent, les recensements se concentraient sur les cantons de Berne et de Soleure, mais, en 2024, un nombre croissant de données proviennent des cantons de Zurich, de Saint-Gall et des Grisons. Ce projet n'est pas arrivé trop tôt. Depuis son lancement trois animaux ont été percutés en Suisse.



Travaux universitaires

Depuis sa fondation et comme l'an dernier, Pro Lutra accompagne des travaux de recherche liées à la loutre. Dans le cadre de son master à l'Université de Genève, pour savoir où la loutre trouve suffisamment de nourriture en Suisse, Emilie de Loës a étudié les ressources alimentaires en modélisant la biomasse piscicole à l'échelle nationale à partir de données existantes.

Collaboration

Sur le plan national

Depuis sa création, Pro Lutra mise sur la collaboration avec les autorités et les ONG. En 2024, notre directrice a participé à deux événements organisés par le groupe loutre de la Confédération. Au cours des dernières années, la fondation s'est établie comme centre de compétence et, en 2024, a continué à répondre à de nombreux renseignements sur la loutre et à conseiller autorités, institutions et particuliers. Des projets communs ont été menés par Pro Lutra avec l'Association suisse des chiens de détection ainsi qu'avec les sections bernoise et soleuroise du WWF.

À l'échelle internationale

Comme vécu lors du congrès allemand sur la loutre à Hankensbüttel en octobre, nous voyons que l'échange scientifique international est essentiel pour Pro Lutra. La fondation a également participé activement à « LutrAlps », un consortium transnational sur la loutre dans l'espace alpin et, via le projet « Combien de ponts sont-ils nécessaires ? », a tissé des liens avec les autorités du Liechtenstein, du Vorarlberg et de la Bavière. Par sa directrice, Pro Lutra fait en outre partie du groupe de spécialistes de la loutre de l'UICN.



Transmission de savoir

Excursions et conférences

En 2024 Pro Lutra a été invitée par le Centre de médecine des poissons et des animaux sauvages (FIWI) ainsi que par la Fédération cantonale de pêche de Soleure pour parler de la loutre. Proposée par l'université populaire de Münsingen, l'excursion de Pro Lutra a mené les participants directement dans l'habitat de la loutre. Durant l'année, quatre newsletters ont aussi informé les personnes intéressées, ceci en allemand, français et italien. Le site Internet a été visité 20'000 fois au cours de l'année écoulée.

Médias

L'année dernière, par le biais d'articles dans les journaux, d'une interview de la Radio Suisse Romande, ainsi que dans l'émission 41+ de TeleZüri et TeleBärn, Pro Lutra a pu informer la population sur la répartition, les exigences et les défis de la loutre en Suisse.



Photo: Irene Weinberger

Lisa Wilmsmeier, membre du conseil de fondation, spécialiste dans l'écologie des poissons et « spotter » de loutres, pendant le tournage de l'émission 41+

La fondation Pro Lutra

Pro Lutra est une fondation d'utilité publique dont l'objectif est de promouvoir et d'accompagner le retour de la loutre en Suisse. Le conseil de fondation travaille bénévolement. En 2024, le conseil de fondation se composait comme suit : Valentine Vogel (coprésidente), Richard Lehner (coprésident), Silvia Gandolla, Martin Kilchenmann, Dr. Ueli Rehsteiner, Dr. Hans Schmid et Lisa Wilmsmeier. Le bureau a été dirigé par le Dr. Irene Weinberger et Elvira Schmed (photo ci-dessous) à Berne.



Pro Lutra se réorganise

Le retour de la loutre pose de nombreux défis et a nécessité des ressources humaines supplémentaires. Le secrétariat a donc été élargi. Depuis juin 2024, Elvira Schmed gère la comptabilité et prend en charge les tâches administratives. Grâce à sa longue expérience en tant qu'employée de commerce et comptable, elle apporte à la fondation de nombreuses connaissances. Tout changement signifie aussi un départ. Kathi Märki a tenu la comptabilité de la fondation avec beaucoup d'engagement au cours des dernières années. Nous la remercions chaleureusement pour son travail de longue haleine pour Pro Lutra.

Adieu à Rudolf Mirer

L'année dernière, c'est avec beaucoup de tristesse que nous avons vécu le départ de notre membre fondateur Rudolf Mirer. Il est décédé à l'âge de 87 ans à Obersaxen. Il laisse derrière lui un incroyable héritage artistique. Les 12 années de collaboration avec Rudolf au sein du conseil de fondation ont été marquées par son humanité ainsi que son lien étroit avec la nature. Le retour de la loutre en Suisse lui tenait particulièrement à cœur.

Un très cordial merci !



Photo: Alex Cooper

Dons

La fondation Pro Lutra finance ses projets et son secrétariat exclusivement avec des fonds de tiers. Nous remercions chaleureusement pour leur confiance tous les donateurs et donatrices qui nous ont soutenus financièrement en 2024. Votre soutien rend possible notre travail en faveur de la loutre.

Subventions d'institutions

Fondation Aptenia | Fondation bâloise pour la recherche biologique | Fondation Béatrice Ederer-Weber | Protection des animaux de Berne | Fondation Bernd Thies | Fondation Boguth-Jonak | Fondation Choupette | Fondation Ella & J. Paul Schnorf | Energie Thun |

Fondation Fanny Stiefel | Fondation E. Fritz et Yvonne Hoffmann | Fondation Ernst Göhner | Fonds écologique naturemade Energie Wasser Berne | Fondation Else von Sick | ewz | Fischotterverein Männedorf | Fondation Hilti Family | Fondation Ida Helferich Pfister | Inspection de la chasse du canton de Berne | Fondation Karl Meyer | Fonds de la loterie du canton de Soleure | Fonds de la loterie du canton de Saint-Gall | Fondation Margarethe et Rudolf Gsell | Naturschutzfranken des Tierparks Bern | Fondation Ormella | Fondation Otto Gamma | Fonds Rita Kauffer de la Fondation Succursus | Fondation Somaha | Fondation Accentus | Fondation Stotzer-Kästli | Fondation Werner Dressauer | Fondation Wolferrmann-Nägeli | WWF Suisse

Notes relatives au bilan annuel

Évolution financière en 2024

Le développement continu de notre fondation a constitué l'un des axes majeurs de nos activités au cours de l'année écoulée. Afin de consolider la situation financière sur une base plus saine, les activités de collecte de fonds ont été intensifiées. La co-présidente Valentine Vogel a soutenu le secrétariat grâce à son expertise en fundraising. Le succès a été remarquable : de nombreuses nouvelles fondations soutiennent désormais nos projets en faveur de la loutre ainsi que la fondation elle-même. La nouvelle situation financière a également nécessité certains ajustements comptables. C'est pourquoi, pour la première fois, des provisions ont été constituées pour les projets « Combien de ponts ? », « Untendurch – Par en-dessous ! » et « Accompagnement de la loutre ». Le bénéfice d'environ 39'000 CHF que nous affichons provient d'une campagne de sollicitation auprès de fondations et n'est pas affecté à un but spécifique.

Comptes annuels 2024 de Pro Lutra

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 2024

	31.12.24	2023
	CHF	CHF

ACTIFS

Liquidités	164'010.13	51'003.29
Compte de régularisation actif	0.00	11'005.00
TOTAL DE L'ACTIF	164'010.13	62'008.29

PASSIF

Provisions	0.00	2'960.00
Provision « Combien de ponts ? »	50'000.00	0.00
Provision « Par en-dessous ! »	35'000.00	0.00
Provision « Accompagnement »	20'000.00	0.00
Compte de régularisation passif	616.15	39'246.21
Capital de la fondation 01. 01.	19'802.08	27'788.09
Excédent de charges / produit	38'591.90	- 7'986.01
Capital de la fondation 31. 12.	58'393.98	19'802.08
TOTAL DU PASSIF	164'010.13	62'008.29

a

COMPTE D'EXPLOITATION 2024

	2024	2023
	CHF	CHF
PRODUIT		
Contributions affectées	70'954.00	35'500.00
Dons & contributions de donateurs	53'170.10	13'413.75
Legs	0.00	0.00
Produits des prestations de service	0.00	0.00
Ventes shop en ligne	94.00	587.00
Produit des intérêts Postfinance	2.76	0.00
Produit de provisions	2'960.00	18'500.00
TOTAL PRODUIT	127'180.86	68'000.75

	2024	2023
	CHF	CHF
CHARGES		
Charges liées aux projets	38'605.50	25'758.58
Charges d'information	12'701.48	12'591.24
Achats imprimés / boutique	1'825.35	2'837.52
Collecte de fonds	9'541.43	4'710.25
Direction	10'966.62	9'800.00
Frais de locaux	2'700.00	2'970.00
Autres charges d'exploitation	12'248.58	17'319.17
Charges de provisions	0.00	0.00
TOTAL DES CHARGES	88'588.96	75'986.76
EXCÉDENT DE CHARGES / PRODUIT	38'591.90	-7'986.01
	127'180.86	68'000.75



Photo: Irene Weinberger / Graphisme: VisuellKomm Staudenmann, Berne

Merci

pour votre soutien!

IBAN: CH07 0900 0000

9070 8358 9

Stiftung Pro Lutra

7000 Chur



Fondation Pro Lutra, Secrétariat, Wasserwerksgasse 2,
CH-3011 Berne, T +41 31 328 33 53
info@prolutra.ch, www.prolutra.ch

